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坦赞铁路援建工程亲历记（下）
" 陆大同

! ! ! !我们在施工期间，吸收了当地工人。他
们没有技术，都是靠我们手把手教，从短期
培训班里带出来的。而且，我们把当地工人
的生活也安排得很好。当地人有一个特点，
就是没什么计划，有点钱马上花掉，去喝酒、
跳舞等。我们给他们发工资、他们经常是半
个月就花光了一个月的工资。怎么办？我们
工地的同志们就给当地工人弄了个储蓄箱，
每个人有一个户头，让他们把钱存进去，要
用的时候再拿，像个小银行一样。我们告诉
他们，要攒钱，不要上半个月连下半个月的
钱都用完了，要把攒的钱带到家里去，给家
里人用。

我们之间的友谊是在工作和生活中逐
步建立起来的。刚开始，双方连语言都不通。
当时翻译还是不少的，大概有一百多个，多
数是英语翻译，少数是当地的斯瓦希里语翻
译。但我们的施工队伍在最高峰的时候有
!"#万人，而且工点很多，不可能每个工点都
配上翻译。我们的工人跟当地工人在一起，
有时就靠手势、靠表情来表达。这样就逐步
形成了一种特殊的语言，我们称之为“坦赞
铁路语”，它是英语、斯瓦希里语和中文这三
种语言结合而创造出来的语言。以一句很简
单的句子为例，“中国朋友好”，“中国”用英
文说是“$%&'(”，“朋友”用斯瓦希里语说是
“拉非克”，“好”就是中国话的“好”。这样连
起来就是“$%&'(拉非克好”。这不是三种语
言的结合吗？

当然工作中还有很多例子，比如怎么施
工、用什么工具，都可以用这种语言表达出
来。有这种语言以后，我们的工人跟当地工
人之间的感情更浓厚了，不仅工作中的交
流问题解决了，就是在平时生活当中大家
也能开开玩笑，非常融洽。有的同志工作了
两年要回国，临别的时候，和当地工人互相
拥抱，有的还掉了眼泪。还有老师傅带当地
徒弟，双方结下很深的感情，已经不是一般
的友谊了。

移交铁路后碰到国内唐
山大地震

我比较幸运，在援建阶段没有碰到天灾
人祸的大事。但是在 !)*+年铁路通车后到
!)*#年上半年是铁路试运营阶段，我碰到了
国内唐山大地震。

铁路正式移交的时间是 !)*#年 *月 !,

日，出席的中国代表团团长是孙健，副团长是
方毅。移交证书是方毅签署的。为了妥善完成
移交工作，我们边铺路边进行自我检查，一是
检查设备配套，二是试运营。试运营期间，我
们实际上已经为坦、赞两国办理了一些运输
作业。那时的检查是很严格的，各行各业的专
家都来检查，所以规模非常大。光是办移交的
文件，一摞一摞摆得好高，每个文件都要印好
几份，三个国家都有。

因为担心铁路还有些问题，援建人员在
坦赞铁路移交后并没有完全撤离，其中工程
人员留下的不多，大部分是试办客货运输的
管理人员。!)*#年 *月 -.日唐山大地震发生

了！坦赞铁路所有的运输管理人员都是从国
内铁路局抽调过来的，其中坦段的大量人员
来自北京铁路局，很大一部分人的家都在京
津唐地区，这恰恰是唐山大地震波及的范围。
知道大地震后，大家很担心家里的情况。

在这种情况下，使馆和铁路工作组商量
后决定，凡是中层以上的干部，即便家在这个
地区，也不能动摇，至于基层单位的人员，如
果家在这个地区，可以优先安排回国。这样，
我们留下的人员就有大的调整。

出席坦赞铁路移交仪式的中国代表团原
先是准备在坦、赞两国还要活动一段时间。地
震发生后，我们就和代表团商量怎么办。代表
团成员李轩跟我们讲，代表团会尽快回国，并
将组织人员到每个援外人员的家里了解情
况，凡是家人在的，哪怕只会写几个字也要让
他们亲笔写一张纸条，告诉援外人员家还在，
国内会派专人把这些信息带到国外。代表团
回国以后，确实把这个工作做得很好，不到十
天一些消息就反馈回来了。为此国内是做了
大量的工作，那么多援外人员，逐个到他们家
了解情况，然后集中这方面的信件派专人送
到国外，这确实不容易。

铁路建成后的世界性影响
中国援建坦赞铁路影响了世界。除了在

坦、赞两国，这个工程还在其他很多发展中国
家获得了积极反响。对于这些发展中国家来
说，中国并不是富裕的国家，却帮助非洲国家
搞这么大的工程。他们因此认识了中国，主动
跟中国建立外交关系和友好合作关系。-/世
纪 *0年代初，联合国对“联合国大会 -*+.号
决议”进行投票表决，坦桑尼亚的代表穿着中
山装参加投票，除极少数国家外，非洲绝大多
数国家都投了赞成票，中华人民共和国政府
成功地在联合国恢复一切合法权利。
同时，它也影响了西方国家。坦赞铁路通

车后，我们在整理坦赞铁路的历史时专门访
问尼雷尔，他告诉我们，美国人曾跟他讲，美

国愿意帮助坦桑尼亚修建铁路，但是有个条
件，就是要把中国人赶出去。还有一种谣传，
说尼雷尔要接收 -000名中国移民。这是无稽
之谈。也正是要粉碎这样的谣言，我们该撤回
的人都撤回了。为了铁路建成后便于两国人
员自行管理，从他们的中学生中选派了 -00

名学生到我国北方交通大学学习。我们又在
赞比亚援建了一座中级铁路技术学校，由北
方交大轮流派教授授课。我们还组织专业人
员编写了一整套坦赞铁路运行管理规程。

-0!1年，习近平主席访问坦桑尼亚，在公
开演讲时提到要弘扬坦赞铁路精神。对于我
们这些参加过坦赞铁路建设的老同志来讲，
这是对我们工作的肯定，大家听了以后很振
奋。什么叫“坦赞铁路精神”？我想了很久，觉
得可以简单概括为两句话。第一句话是“无私
奉献”，可以说我们国家的援建工作发动了国
内的各行各业，不惜代价、倾尽所有地去做这
件事。第二句话是“友好合作”，这是三国政府
友好合作的结晶。没有当地政府的支持，光靠
我们也是办不成这件大事的。

坦赞铁路正式通车 !0周年时举行了庆
祝活动，我参加了。赞比亚总统卡翁达将这条
铁路喻为“生命线”，他在活动上说：“患难知
真友，在我们困难的时候中国帮助了我们
……坦赞铁路已经完成了它的政治使命。”他
提到的“政治使命”，既包括解放南部非洲，又
包括在他们国家最困难的时候坦赞铁路帮助
解决了粮食紧张、经济困难等问题。他还说：
“这条铁路阶段性的任务已经完成了，它还要
继续为非洲的中南部发展做贡献！”

联合国曾经专门组织过一个小组去考察
坦赞铁路，给的评价是：“这是非洲最好的铁
路。”这句话是客观公正的。我们不能说坦赞
铁路是世界上最好的铁路，但说是“非洲最好
的铁路”，却一点不假。

!作者为原援建坦赞铁路工作组副总工

程师"

摘自"世纪#%&!'年第 '期

杂技好男儿程海宝
陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#荣获一枚银奖

第二轮比赛在观众的热望中拉开了帷幕。
《蹬板凳》要上场了，为了保证演出成功，徐志
远对节目组的演员们寄语：“你们尽管放开手
脚，我来当你们的助演！”程海宝说：“我也是你
们的助演！”这时，节目编导孟昭鹏也挺身站了
出来：“还有我，我来为你们拉保险绳！”
在观众的期待中，中国代表团报送的参

赛节目《蹬板凳》又一次登场。跳翻、蹬翻，动
作一个比一个炫目，卢立新和沈凝的表演，毫
无破绽，天衣无缝！观众们近乎“疯狂”的呐
喊、狂叫、掌声和跺脚声响成了一片。

!-月 )日晚上，摩纳哥大公要宣布得奖
名单了。程海宝的心情是比较复杂的，《跳板
蹬人》和《蹬板凳》这两个节目，究竟能不能出
线，谁的赢面更大，更有希望成为这一届“金
小丑”的得主？说实话，他的心里没底，代表团
所有人的心里也没底。
现场，安静了下来。大公宣布：经评定，第

十届蒙特卡洛马戏杂技节“金小丑”奖，颁发
给中国的《蹬板凳》节目。全场再次爆发出了
热烈的掌声，还有“咚咚”的跺脚声。
上海团没有抱回“金小丑”。这届比赛，

《跳板蹬人》荣获了一枚银奖：蒙特卡洛城市
奖。程海宝的心很不平静，他既为《蹬板凳》获
得大赛最高荣誉而鼓掌，又为上海团没有荣
获“金小丑”奖而感到失落。他想，平心而论，
我们尽力了。《蹬板凳》的表现，可圈可点。虽
说，《跳板蹬人》临场发挥得也不错，但并非尽
善尽美。
程海宝陷入了沉思。按惯例，蒙特卡洛国

际马戏杂技比赛分为两大赛区，一个是成年
类赛区，另一个是金 2奖国际少儿赛区。成
年类赛区的场地是用木屑掺和泥土铺设的，
适合马戏和驯兽类节目表演。《跳板蹬人》的
弹跳性强，在这样的场地进行表演，压制了演
员们的正常水平发挥。北京和蒙特卡洛的时
差有六个小时。程海宝一行到达蒙特卡洛，为
了“倒时差”，尽快适应现场气氛，他打破常

规，并没有让节目组的两
个“尖”到宾馆去休息休
息，而是像平时那样让他
们放松放松，比如兜兜马
路，看看风景。可是，到了
晚上 !!点，比赛开始，演

员们还是不适应。
“当然，这些都是我们没有发挥应有水平

的原因。还有一个原因，而且是更主要的原
因，那就是我们的个别演员心理素质失常，应
该拿到手的大奖没有拿到，这是遗憾的。”程
海宝说。
地中海风平浪静，阳光洒在海面上，碧波

浪里，有道道金光跟着海水涌动，看着醉人的
景色，程海宝默无一语。他在海边站立了好长
一会，心里说：“蒙特卡洛，我会回来的。”
第十届蒙特卡洛马戏杂技节过去了整整

!-年。!))1年 #月 !*日，著名杂技演员潘素
梅病逝，终年 +-岁。之前，潘素梅的自我感觉
就不是太好，冥冥中，她似乎有一种预感：自
己莫非得了癌症？终于，有一天去医院检查，
医生对她说出了实情。
一天演出开始前 !0分钟，潘素梅发现自

己便血，心里咯噔一下，可什么也没声张，照旧
演出。第二天，她匆匆到医院检查，从医生严峻
的神色里感觉不妙，“是癌症？请如实告诉我。”
医生说了实话。她回到杂技场，对同伴们说，今
天不练功了。这在她是从来没有过的事。没人
相信潘素梅真的会得病。晚上的演出，人们来
征求潘素梅《跳板蹬人》上不上？“上！”潘素梅
二话没说，带着同伴上了舞台。一连演了三天，
直到医院来了立即住院的通知。

潘素梅 .岁随父学艺，)岁在上海大世
界登台演出，!,岁演出著名杂技节目《钢丝
前滚翻》，赢得观众叫好。到逝世这年，她的杂
技艺术生涯长达 ,1年，一生演过的代表性节
目有《走钢丝》《蹬伞》《扛梯》《跳板蹬人》等，
为繁荣上海的杂技艺术鞠躬尽瘁。她的足迹
遍及大江南北和亚洲、非洲、美洲、欧洲等 -0

多个国家，是新中国杂技演员中的一个杰出
代表人物。为了表彰她的杰出艺术成就，中国
杂技家协会在 !))-年颁给她中国杂坛的最
高荣誉奖：“百戏奖”。她的英年早逝，是上海
杂坛，乃至中国杂坛的一大损失，消息传出，
上海杂坛不胜悲痛。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! $$%&老虎'被缠住了

工作船上的光源也很有限，而摸黑操
作、工作到晚上 !0点以后是常有的事。所以
每次收工，大家做的第一件事并不是急着休
息吃饭，而是把人员集中到码头，清点人数，
确认全体人员安全。有人感叹，在一片漆黑
中清点人数时，免不了提心吊胆，直到得悉
大家都在，发紧的心头才舒展开来。
“‘老虎’被缠住了，‘老虎’上不来

了！”-0!1年 ,月 -1日，令所有人担
心的事情终于发生了。

与以前不一样，那天的“老虎”被
水下的杂物纠缠之后，虽经操控员反
复努力，却无论如何都不肯上来，原来
它身上的电缆与水底废弃的一条细钢
筋紧紧缠在了一起。急出大汗的操控
员招数用尽，也不见任何效果。操控员
不由得失态地大叫起来，毕竟这是
!.0万元的贵重东西啊，更重要的是
会误了大事。打捞团队马上着手解救，
两天时间过去，想出各种方法对付它，
“老虎”始终窝在水下岿然不动，像是
决心成为水底最贵的废弃物。
其实“老虎”被彻底缠住这天之

前，尽管铁笼还没找到，专案组和打捞
团队还是很有收获的。其中通过模拟投放铁
笼的实验，已基本弄清了被害人张宏当时被
抛入湖中的情形，还着手弄清铁笼入水后，
在湖底遭水流冲击的移动状况。

那个模拟铁质猪笼与犯罪嫌疑人描述
的大小、形状、材料等基本相同，第一次放进
!00公斤石头，第二次放进 !00公斤砖头，第
三次放进从附近村民那儿买来的一头 !00

公斤左右的活猪，分别从桥上抛进湖里。扔
下去，又拉上来，第三次把装着活猪的模拟
铁笼抛进湖里后，就索性让它留在水底。一
是看看装有活物的铁笼在水流冲击下是怎
样移动的，二是看看这猪在温度极低的水底
会腐烂到怎样的程度，三是检验一下“老虎”
的性能。如果能得心应手地搜索到活猪铁
笼，也就不愁找不到装有被害人的铁笼。

谁知道就在这个节骨眼上，“老虎”却不
肯上来了，这可怎么了得？“老虎”窝在水下
不肯上来的消息传到远在杭州的顾临怡教
授那里，他当然急坏了。他先是提供了几套

解救办法，经现场打捞人员尝试，均未奏效。
他从杭州运来另一台由他自己研制的水下
机器人“海螺”，让它下到湖底，去帮助解救
被困水下多日的“老虎”。连派两台水下机器
人，顾教授所有的高端“武器”都已用上。

众人大气不喘，看着“海螺”潜入深水。
“海螺”虽是首次执行这样高难度的动作，但
在操控员的操作下，非常争气，慢慢靠近被

异物纠缠得无法动弹的“老虎”后，
举着机械手把横七竖八地缠在“老
虎”身上的那些细钢筋一一剪断。
机器人的机械手当然不像人手那
样灵活，它的每个动作都需要操控
员一步步操作。一切都在混沌不清
的深水之下进行，操控员的操作比
捏着绣针绣花还要细心，所以这个
过程特别漫长，长到什么程度？足
足花了 !+天！

在这 !+天时间里，众人的焦虑
可想而知，“老虎”终于被救上岸时，
众人恨不得冲上去抱住它，极度欣
喜的心情像是与久别的亲人重逢。+
月 -#日，随着“老虎”的解救成功，
历时 +0天的第一次搜寻就此结束，
虽然铁笼未能搜到，但积累了不少

宝贵经验。包括专案组民警对水下影像的监
视判断能力、浙大打捞专业团队的“老虎”操
控技能，以及众人对千峡湖水底情况的掌握
等都大有长进，这为最终的成功打下了基础。

-0!,年 !月 -日，元旦刚过，寒风呼啸
的千峡湖边又集结起一支人马，专案组和浙
大打捞专业团队经过一番秣马厉兵，着手进
行第二次搜寻行动。
“第二次搜寻的最大特点，是高端设备

和土方法同时上，有点儿尝试性的，主要是
为了避免‘老虎’再次被异物缠住。”巢震宇
副局长回忆，这个方法经过了专案组与顾教
授等打捞专家的反复研究，“在动用侧扫声
呐、超短基线定位系统等高科技设备的同
时，还用手工制作了一个拖体———用一只最
普通的锅盖，在锅盖上绑了多个水下耐高压
的摄像头，再在上面安装了一个水下定位设
备，以这个又古怪又简陋的水下拖体，来代
替‘老虎’下水搜寻。它没有电力驱动，只能
靠人力拉动、人工检测，工作量大得可怕。”


